



Bolzano, 11/04/2023

Interrogazione N. 156/XVI
“Sentenza 60/2023 della Corte Costituzionale:
Quanti mandati per un/a Sindaco/a in Trentino Alto Adige-Südtirol?”

In Italia da decenni i sindaci possono restare in carica per soli due mandati, vale a dire 10 anni. Nel 2022 il Parlamento ha approvato una modifica della legge, che ha ammorbidito il vincolo di mandato, grazie alla quale nei comuni con meno di 5.000 abitanti, i sindaci possono ora ricoprire tre mandati.

Nell'aprile del 2022 il Consiglio della Regione autonoma di Sardegna ha approvato una modifica alla propria legge elettorale comunale, aumentando a 4 mandati, il limite per i sindaci dei comuni fino a 3.000 e il Consiglio dei Ministri ha presentato un ricorso alla Corte costituzionale contro questa legge regionale.

L'alta Corte ha emesso la propria sentenza durante l'udienza del 7/3/2023, con la quale hanno dichiarato l'incostituzionalità di tale passaggio, nella legge elettorale sarda, in quanto pur avendo la Sardegna, esattamente come il Trentino Alto Adige, competenza legislativa primaria in materia di regolamenti comunali, non può derogare ai principi dello Stato. Soprattutto per quanto concerne il diritto di elettorato passivo, che deve essere uguale su tutto il territorio nazionale. Per il principio di uguaglianza i vincoli di mandato devono essere identici in tutta Italia in termini di tempo.

In Alto Adige Südtirol tutti i comuni, a prescindere dal numero di abitanti, hanno il limite dei 3 mandati per il Sindaco o la Sindaca, che equivalgono a 15 anni.

A seguito della sentenza numero 60/2023 della Corte Costituzionale, questo regolamento, entra in contrasto con la normativa statale, dove per i comuni con 5.000 abitanti o più, il limite di mandato per i sindaci scatta già al compimento dei 10 anni.

Alla luce della nuova sentenza della Corte Costituzionale, questo regolamento è chiaramente incostituzionale.

E pertanto si interrogano gli Assessori competenti:

- a) La sentenza 60/2023 della Corte Costituzionale, coinvolge anche la legge regionale elettorale sugli enti locali?
- b) In caso affermativo, come intende la Giunta Regionale, e in quali tempi, adeguare il proprio regolamento, riportandolo ai 2 mandati per i Sindaci?

A norma di regolamento si richiede risposta scritta.

Consigliere Regionale
Sandro Repetto



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENINO-ALTO ADIGE REGIONALRAT TRENINO-SÜDTIROL

XVI. Gesetzgebungsperiode – 2023

Bozen, den 11. April 2023
Prot. Nr. 1559/2.9.1-2023-14 RegRat
vom 12. April 2023

Nr. 156/XVI

An den
Präsidenten des Regionalrates
Josef Noggler

A N F R A G E

Urteil des Verfassungsgerichtshofes Nr. 60/2023: Wie viele Amtsperioden dürfen die Bürgermeisterinnen und Bürgermeister in Trentino-Südtirol leisten?

Seit Jahrzehnten dürfen Italiens Bürgermeisterinnen und Bürgermeister nur zwei Amtsperioden leisten und somit das Amt für 10 Jahre bekleiden. Im Jahr 2022 hat das Parlament eine Gesetzesänderung vorgenommen, mit der die Mandatsbeschränkung aufgeweicht worden ist und demnach den Bürgermeisterinnen und Bürgermeistern in den Gemeinden mit weniger als 5.000 Einwohnern erlaubt wird, das Mandat für drei Amtsperioden zu bekleiden.

Im April 2022 hat der Regionalrat der autonomen Region Sardinien das eigene Wahlgesetz für die Gemeindewahlen abgeändert und für die Bürgermeisterinnen und Bürgermeister der Gemeinden mit bis zu 3.000 Einwohnern die Anzahl der möglichen Mandate auf 4 erhöht. Der Ministerrat hat das genannte Regionalgesetz daraufhin beim Verfassungsgerichtshof angefochten.

Das Höchstgericht hat in dem am 7. März 2023 erlassenen Urteil genannte Bestimmung des sardischen Wahlgesetzes für verfassungswidrig erklärt, da Sardinien, das so wie auch Trentino-Südtirol primäre Gesetzgebungsbefugnis auf dem Sachgebiet der Gemeindewahlordnung hat, nicht von den staatlichen Rechtsgrundsätzen abweichen darf. Dies gilt im Besonderen für das passive Wahlrecht, das auf dem gesamten Staatsgebiet einheitlich sein muss. Aus Gleichheitsgründen müssen daher in ganz Italien dieselben Mandatsbeschränkungen gelten.

In Südtirol gilt für alle Gemeinden, unabhängig von der jeweiligen Einwohnerzahl, eine Mandatsbeschränkung für das Amt der Bürgermeisterin/des Bürgermeisters von 3 Amtsperioden, sprich 15 Jahren.

Infolge des Verfassungsurteils Nr. 60/2023 steht die vorgenannte Regelung in Widerspruch zu den staatlichen Bestimmungen, laut denen für Gemeinden mit 5.000 oder mehr Einwohnern eine Mandatsbeschränkung bereits nach Ablauf von 10 Amtsjahren greift.

Im Lichte dieses neuen Urteils des Verfassungsgerichtshofes ist die vorgenannte regionale Regelung zweifelsohne verfassungswidrig.

All dies vorausgeschickt,

befragt der unterfertigte Regionalratsabgeordnete den zuständigen Regionalassessor, um Folgendes zu erfahren:

1. Hat das Verfassungsurteil Nr. 60/2023 auch Auswirkungen auf das regionale Gemeindewahlgesetz?
2. Im Falle einer bejahenden Antwort auf die vorgenannte Frage wird um Auskunft darüber ersucht, wie und innerhalb welcher Zeitspanne die Regionalregierung vorzugehen gedenkt, um die eigene Wahlordnung anzupassen und die Anzahl der Amtsperioden der Bürgermeisterinnen und Bürgermeister auf 2 zu reduzieren?

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine schriftliche Antwort ersucht.

Gez.: DER REGIONALRATSABGEORDNETE
Sandro Repetto